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EDITO

L'automne arrive avec sa fraîcheur et ses
couleurs chatoyantes, apportant avec lui
le moment de vous partager avec joie de
nos nouvelles. En effet, la nouvelle année
s’est déjà bien lancée pour nous
séminaristes, et avec elle, la rédaction
d’une nouvelle édition de la revue de la
maison Notre Dame de l'Emmanuel. 

Le pape François nous rappelle que "se
décentrer de soi-même et mettre Jésus
au centre est la première condition de la
joie chrétienne, même dans les temps
difficiles¹». Jean-Baptiste en est le parfait
exemple. Il a annoncé le Christ, non pas
en attirant les gens à lui, « mais en les
orientant vers Jésus ».  C’est sur cette
thématique importante que le Père
Jacques Gomard et le Père Dominique
Janthial nous ont invités (durant la
session de rentrée) à grandir pour cette
année 2023-2024. Ils nous ont encouragés
à cultiver cette vertu du décentrement en
mettant l'accent sur trois qualités
essentielles à développer et à demander 

Chers amis, dans la prière : la supériorité de la vie
intérieure par rapport aux mondanités et
à la superficialité ; l’ouverture du cœur
envers les autres, en particulier les plus
pauvres ; et le sens du collectif en
privilégiant le bien commun à nos
intérêts personnels. 

Nous voici donc lancés à la Maison Notre
Dame de l’Emmanuel dans cette belle
année où nous partageons  une vie
fraternelle entre 19 séminaristes (dont un
diacre) et 3 prêtres (et un chat, le cher
Gaston du Père Bertrand)

En ces temps de synode à Rome, nous
vous invitons à vous joindre à nos prières
pour notre Mère l’Église. Que l’Esprit
Saint souffle en profondeur dans le cœur
des serviteurs du Christ et nous rendons
déjà grâce à Dieu pour tout ce qu’Il
accomplira au travers de ce Synode.

Belle fête de la Toussaint, avec un peu de
retard. Que cette édition de notre revue
vous inspire et vous encourage à grandir
en amitié avec celui qui nous a tout
donné : Jésus, Fils de Dieu.

Bien fraternellement,
Que le Seigneur vous bénisse.

Cyprien

¹Angélus le 13 décembre 2020
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RENTRÉE INTERNATIONALE
DES SEMINARISTES

un allemand, un québécois, un
vietnamien, deux polonais et une
trentaine de français étaient réunis à
Annecy sur les pas de Saint François de
Sales. Ce saint, pasteur et missionnaire en
temps  de  crise,  est   une   figure 
inspirante  pour  nous  qui nous 
préparons à devenir  des  pasteurs 
dans  une  époque  de  changements.               
« Tout par amour, rien par force », voilà
le secret de ce saint évêque qui, plein de
courage et de zèle, a su se laisser guider
par l’Esprit Saint pour annoncer le Christ
de façon toujours nouvelle dans un
contexte de crise ecclésiale et sociétale.
Cette semaine de rentrée était aussi
l’occasion de vivre un beau temps
fraternel. 

Nous ne sommes pas tous dans les mêmes
pays ou lieux de formation, un des
objectifs de ce temps est donc de pouvoir
apprendre à mieux se connaître et passer
du temps ensemble. Le cadre de la Haute-
Savoie était idéal pour cela : baignades
dans le lac d’Annecy, randonnées, visites,
barbecue. Nous   avons    aussi    passé    
une   nuit    à   la belle-étoile  en  pleine   
montagne  pour   goûter   la    joie    simple          
                        d’être  ensemble.  C’est sur le  
                         plateau des Glières, haut lieu      
                    de  la  résistance,  que   nous
avons vécu ce beau temps fraternel. Cela
nous a permis de découvrir notamment la
figure de Tom Morel. La nuit fut (trop)
courte et (très) fraiche, heureusement un
excellent petit-déjeuner montagnard nous
attendait le lendemain dans un refuge.
Voilà notre nouvelle année de séminaire
bien lancée ! 
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TOUT PAR AMOUR, 
RIEN PAR FORCE

année a commencé par la
traditionnelle semaine de rentrée
des séminaristes de la communauté
de      l’Emmanuel   :     un        belge,L

‘



LA MONTAGNE, ÇA VOUS GAGNE
VACANCES FRATERNELLES AU « REPOSOIR » 
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l’Emmanuel, celle de la maison, celle des Bernardins, …), le nom du village, « le
Reposoir », annonçait déjà un programme plutôt agréable. Quoi de mieux qu’une
semaine de vacances pour commencer ? Les récits évangéliques des retraites du Christ
sur la montagne ne manquent pas, et nous avons en quelques sortes pris exemple sur
Lui pour quelques jours de repos, moins en revanche pour ce qui est de sa solitude,
puisqu’il s’agissait surtout de fraternité ! Après la rentrée des séminaristes de
l’Emmanuel à Annecy, ce séjour en Haute-Savoie a permis en effet de lancer cette
nouvelle année à la Source, d’accueillir les nouveaux arrivants, les nouveaux formateurs,
de passer du bon temps avant la reprise officielle à Paris. Il s’agissait bien entendu de
profiter également de la montagne pour découvrir le patrimoine gastronomique de la
Haute-Savoie, dans laquelle tout se résume globalement à du fromage, et pour organiser
quelques belles randonnées : elles n’ont pas manqué, au Grand et au Petit Bargy, au col
des Annes ou encore en haut de la Pointe Percée. Bien avant nous, d’éminents

prédécesseurs avaient posés leurs
valises dans ce même village. Une
ancienne chartreuse se dresse en effet
sur les hauteurs du bourg, et nous
avons eu la joie de contempler
l’intérieur du magnifique édifice en
priant les vêpres sur les hauteurs à
notre arrivée. Depuis plusieurs
décennies, des carmélites vivent en ce
lieu et y font monter leurs prières vers
Dieu. Un cadre magnifique pour ces
consacrées appelées, telles le prophète
Élie, à se tenir devant la face du Très-
Haut sur la montagne du Carmel, qui a
donc un versant en France… Nous
avons eu la joie de les rencontrer lors
d’un échange au parloir, dans lequel
les sœurs nous ont notamment
exhorté à « la vie d’oraison », une
disposition du coeur qui prolonge la
prière  en tous  temps  et en tous  lieux,

peine rentrés de l’été, remplis à la fois de vacances et d’apostolats tels que les
JMJ, c’est avec quelques jours à la montagne que nous avons lancé cette année.
Bien que la fin de l’été d’un séminariste se caractérise souvent par un
enchaînement    sportif    de    rentrées   diverses   (celle   des    séminaristes    deA

https://web-tech.fr/c-cedille-c-majuscule/


au-delà du temps formel que nous y consacrons quotidiennement. De bons conseils
spirituels avant une nouvelle année au séminaire marquée, comme dans toute vie
chrétienne, par ce beau défi de l’articulation entre la vie intérieure et la vie apostolique.
Cette semaine était aussi l’occasion de fonder notre vie fraternelle autour des nouvelles
maisonnées ! Nous vivons en effet en petites fraternités de six ou sept séminaristes,
réparties chacune à un étage de la maison, et qui changent chaque année. C’est la cellule
de base de notre formation humaine : un groupe assez grand pour vivre de la diversité
des tempéraments et des talents de chacun, mais pas trop grand pour apprendre à bien
se connaître et à vivre une charité authentique et profonde. « Il est bon, il est doux pour
des frères, de vivre ensemble et d’être unis » (Ps 132, 1). Composées par les
formateurs, ces maisonnées nous ont été dévoilées devant le Saint-Sacrement dans la
chapelle du Villaret, érigée à l'endroit même où est né Saint Pierre Favre en 1506, dans la
ferme des ses parents. Premier prêtre de la Compagnie de Jésus, il a récemment été
canonisé par le Pape François. Une belle figure pour de futurs prêtres, mais qui n’a pas
retenu les suffrages des maisonnées pour le choix de leur saint patron : le local de l’étape
Saint François de Sales l’a emporté aux côtés de Saint Claude la Colombière (nous avons
tout de même un jésuite !) et du plus surprenant apôtre Saint Philippe, dont le choix est
probablement dû à un certain pèlerinage à Rome quelques jours plus tard…

Jean

Rencontre avec les carmélites

Magnifique bouquetin vu à quelques mètres de nousSourire sur des visages heureux

Montée en cours sur le “Grand Bargy” et le “Petit Bargy”
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« Il est bon, il est
doux pour des frères,
de vivre ensemble et

d’être unis » 
PSAUME 132,1

24
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un lieu splendide qui est  confié  à  la  Communauté  de  l’Emmanuel  depuis  2016  et  où  
de  nombreux  pèlerins  y  sont  accueillis  chaque  année.  Nous  avons  aussi  eu  la
chance  de  vivre  un  très  beau  pèlerinage  sur  les  traces   des    apôtres,   nous mettant
à la suite de ceux que Jésus a appelés « pour qu’ils  soient  avec  lui  et  pour  les  envoyer  
proclamer l’Évangile »  (Mc 3,14).   Ce   pèlerinage,   qui   fut   pour   moi   une   première  
à   Rome  et  en Italie, m’a  marqué  à bien  des égards,  que  je m’en v ais vous partager... 

Tout d’abord, j’ai été frappé par la grande beauté des églises que nous avons visitées et
par la manière dont cette beauté m’aidait à élever mon cœur vers Dieu. Si « les Cieux
proclament la gloire de Dieu » (Ps 18) et nous aident à nous tourner vers Lui, je peux dire
que les églises splendides de Rome ont eu un effet similaire sur moi !

Également, j’ai été marqué par cette grande proximité qu’il m’a été donné d’avoir avec
plusieurs saints qui ont façonnés l’histoire de l’Église. Pour moi, cette proximité s’est
particulièrement manifestée lorsque nous avons visité les cryptes de la basilique Saint-
Pierre de Rome (les scavi) et que nous avons prié à côté des ossements de Pierre que
nous pouvions voir. Cette proximité spatiale m’a aidé à davantage goûter cette
communion des saints que nous professons tous les dimanches. 

En bref, ce pèlerinage à Rome m’a aidé à mieux voir que l’histoire sainte n’est pas une
réalité abstraite, mais qu’elle s’incarne dans des lieux saints. Quelle grâce de pouvoir
marcher sur les pas de nos pères dans la foi et je crois qu’en ce début d’année le Seigneur
s’est réellement servi de ces lieux saints pour me sanctifier dans ma marche à sa suite! 

Jean-Philippe

PÉLERINAGE A ROME
SUR LES TRACES DES APÔTRES, À LA SUITE DE JÉSUS
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CETTE BEAUTÉ M’AIDAIT À ÉLEVER MON CŒUR VERS DIEU

vec les séminaristes de l’Emmanuel qui sont en formation cette année à la
MNDE, nous avons vécu un pèlerinage de rentrée à Rome, du 6 au 13 septembre.
Pendant ce temps,  nous  avons  eu  la  chance  de  loger  à  la  Trinité  des  Monts,A



diplômes par le président de la Faculté, nous avons eu la joie
d’assister à la session inaugurale. Nous avons ensuite pu prier
ensemble lors de la messe présidée par Mgr Ulrich, Archevêque de
Paris, à St Etienne-du-Mont et ce fut une joie d’entendre à nouveau
siffler les tuyaux du grand orgue. Le déjeuner dans la nef du collège
des Bernardins étant passé nous avons pu vivre une superbe mise
en scène du bureau des étudiants afin de nous introduire à l’activité
de l’après midi. Il s’agissait d’un rallye pédestre dans le quartier
latin qui fut une belle découverte de ce quartier où souvent nous
passons mais rarement où nous nous arrêtons. 

RENTRÉE AUX BERNARDINS
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LA REPRISE DES COURS TOUT COURT

Nous avons eu l’opportunité pour ceux qui le désirait
de monter au sommet d’une des tours de St Sulpice,
j’avoue ne pas avoir découvert d’aussi belles vues
comme celle-ci en plein Paris. Puis nous avons vécu
un temps d’adoration à l’église St Sulpice juste avant
de prier les vêpres tous ensemble. Au sortir de
l’église, un superbe dîner aux chandelles nous a été
organisé par l’honorable BDE juste sous le nartex de
l’église. Cette journée fut un beau moment fraternel
et convivial qui nous a permis de faire connaissance
avec les nouveaux étudiants de la faculté mais aussi
de renforcer notre lien avec les autres étudiants. Les
cours ayant commencé le lendemain, nous avons peu
à peu repris notre rythme d’étude et de travail qui
nous avait “presque” manqué durant l’été. Un
séminaire de missiologie (étude sur la dimension
missionnaire de la foi chrétienne, propre à la MNDE)
enseigné à distance avec d’autres séminaires s’est
ajouté au corpus d’études de philosophie, théologie et
d’Ecritures Saintes enseigné aux Bernardins : un
nouveau venu permettant aux frères de seconde
année du cycle de philosophie et de cycle de théologie
de travailler ensemble avec d’autres personnes
extérieures à la maison et ainsi de comprendre les
fondations scripturaires et théologiques de la mission
de l’Eglise.

Martin

N ous avons eu la joie de retrouver nos frères de promotion
lors de notre rentrée aux Bernardins le lundi 18 septembre.
Après  le   traditionnel   mot   de   rentrée  et   la   remise   des



                       Armand : fils d'agriculteur de             
                        27 ans,  il  a  fait  des   études 
                        d'ingénieur  agro  puis  a  
                   travaillé dans l'étude de marché. 
                     “Toutologue”  à  ses  heures  
                            perdues,    Armand   sait 
   parler de n'importe quels sujets, il a
beaucoup lu dans la presse et connaît des
“manières alternatives” de se renseigner,
"de toute façon, tout est politique". Grand
lecteur de la Parole de Dieu, il en est
tombé amoureux et peut terminer de citer
un verset commencé par nos profs
d'exégèses. Serviteur chevronné, la
rigueur dont il fait preuve dans son
service d'intendant est exemplaire, c'est
un frère sur lequel on peut s'appuyer. Il
gère les commandes TransGourmand
(comme il aime à les appeler) pour nourrir
toute la maison. Bref...un frère en or.

                 Grégoire : Lyonnais d’adoption et  
                     savoyard de naissance, Greg est 
                   passionné de musique (guitare,  
                        chant et piano). Il a fait ses 
                  études d’ingénieur « spécialisé
en énergétique » avant d’effectuer un an
dans l’entreprise « Framatome, ex-Areva
dans la conception de centrales nucléaires
». A 25 ans, il reste toujours droit dans ses
bottes et dans « l’obéissance ». Il n’hésite
pas à passer du temps dans son atelier
pour bricoler et rendre service à ses
frères. Homme responsable et adulte, il
garde une simplicité de cœur d’un enfant
filou et enjoué. Grégoire, le « pastores »
sait se rendre attentif aux besoins de
chacun et de chacune dans le respect des
droits de l’homme.

Samuel : Noirmoutrin de 28 
ans il a rejoint Paris pour 
ses études en Ingénierie 
généraliste et biochimique. 
Il a débuté sa carrière dans   
un groupe industriel 
avant de servir pendant 2 ans comme
cheville ouvrière de la pastorale des
jeunes au sein de la Communauté de
l’Emmanuel. Apprenti philosophe et
théologien, ce disciple de Claude
Tresmontant et de Jacques Maritain
met ses pas dans ceux du Christ et
d’Aristote en ce début d’année. Prudent
comme les serpents et candide comme
les colombes, Samuel aime rire et faire
vivre à ses frères de bons moments,
remplis de joie et de passion.

Stéphane :  Francilien  de
naissance,   Stéphane,  qui 
«  a du sang basque dans les 
veines  »,  a  28  ans. 
Ingénieur de formation, il 
s’est  d’abord  lancé 
dans la direction d’orchestre avant de   
« bifurquer » dans le conseil en
développement durable. Grand
défenseur de l’écologie intégrale,
Stéphane est aussi un lecteur assidu de
La Croix qui dispose d’une solide
culture générale lui permettant d’être
notre deuxième « toutologue »
chevronné (capable d’avoir un avis sur
à peu près tout). Son sourire rayonnant
réjouit ses frères, il manie en toute
souplesse un bon second degré, taquin
parfois…

DE  NOUVELLES  TÊTES  À  LA MNDE
DE LA PROVENCE, AU PAYS BASQUE, À LA NORMANDIE, EN
PASSANT PAR NOIRMOUTIER...
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                    Cyprien : Artiste, communicant,                       
                     vidéaste et businessman hors 
                  pair, le benjamin de notre fratrie                   
                   Cyprien, 22 ans. Originaire d’Aix 
                       en Provence « Bah oui ! C’est
le sud : pastis, soleil et cigales », il part à
l’abordage de Nantes pour un bachelor en
école de commerce. Créatif, il monte son «
Duo Studio » de production photos/vidéos.
Entrepreneur et artiste dans l’âme,
Cyprien est, quand il prend le temps, le
rappeur d’exception « 6YP ». Amoureux de
la belle liturgie, des messes grégoriennes
et du tandem « charbon-encens » dans un
encensoir Louis XV », Cyprien est un
grand plaisantin. Sa joie simple et son
égalité d’humeur nous fait vivre une belle
fraternité.

                   Benoît  :   Normand   d’origine, 
                    s’approche   doucement   de   la 
                   quarantaine.   Ancien   militaire 
                         d’élite  dans  la  Gendarmerie 
                   Nationale, il est habitué aux
situations de haute tension et de haute
voltige. Benoit est toujours prêt à relever
les défis qui lui font face. Ami de l’Esprit
Saint, Benoît tire parti de la moindre
ouverture pour exercer les charismes et
prier pour les gens qu’il rencontre. «
Grand fan du musée du train de Bruxelles
», il se rend régulièrement aux Bernardins
en métro. Déterminé, il sait se faire
entendre avec son fameux
Uuuuuuuuuuuuuuch – cri martial qui fait
gagner son équipe au foot. Cette année, il
est retourné à ses premiers amours en
reprenant la pratique du « kick boxing full
contact »

Amaury : Pèlerin  sur  la terre, 
il  a  beaucoup  vadrouillé  en 
France   et   à   l’étranger. 
Amoureux  des  pauvres,  il 
s’est  engagé  dans l’insertion                           
sociale au sein des associations « APA »
et « aux captifs la libération » pour être
aux plus démunis. Ses quelques années
de travail en cabinet de conseil lui ont
permis d’acquérir une efficacité
redoutable. Toujours souriant et
profond, Amaury est un frère sur lequel
on peut s'appuyer et partir à l’aventure.
Il a posé sa tente dans le diocèse de
Seine-Saint-Denis mais garde un pied
en haute montagne quand l’occasion se
présente. Alpiniste averti, il a conduit
certains d’entre nous en haut du «
grand Bargis », il nous conduira
sûrement à d’autres sommets…

Samuel : « Aus Deutschland 
natürlich ». Notre frère (à 
prononcer) « Zamouel » 
nous vient tout droit 
d'Allemagne. En parallèle de sa
formation en physique, Samuel s’est
épanoui dans la foi avec la
communauté de l’Emmanuel, grâce aux
Teens et au sanctuaire marial
d’Altötting. Après un cycle d'études à
Munich et une année en mission avec
le Rocher aux Mureaux, notre
responsable et « maître à tous »
liturgique rejoint cette année la MNDE.
Jovial et serviable, Samuel est le
gardien de la concorde et la beauté des
temps de prière de la maison. Précis, il
aime aussi débattre sur des sujets
philosophiques et n’hésite pas à
recourir au grec pour décrypter
l'Écriture ! ἀμήν !
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                       Jean-Philippe « Vive le Québec 
                         libre ! » Et indépendant, qui 
                         laisse filer « Jean-Phi » en     
                        France pour poursuivre ses 
                          études de « Théothomisme », 
                              théologie pardon. Converti
par la philosophie, il est devenu
admirateur et passionné de Saint Thomas
d’Aquin. Notre québécois est toujours clair
et très souvent juste. Il est « chirurgical »
dans le maniement du verbe, en
particulier pour rire… Son humour aux
accents légèrement « british » est
désarçonnant ! Homme de grand cœur et
convaincant, il a su persuader sa
maisonnée, grâce à un exposé de haut vol
devant un kiosque à journaux et un glacier
italien, de se mettre sous le patronage
d’un de ses Saints patron : « Saint Philippe
Apôtre ». Une première dans l’histoire de
la MNDE !

Armand
 

Anne-Catherine, consacrée 
dans le célibat, elle a 
travaillé dans le secteur de 
la santé, comme infirmière.
Elle a notamment oeuvré 
à Jeanne Garnier. 
Pendant plusieurs années, elle a
travaillé au service des consacrées de
l'Emmanuel. Depuis quelques années,
elle participait déjà au Conseil. Cette
année, elle travaille dans notre Maison,
nous faisant profiter de sa sagesse et de
son expérience! Petit défi : si vous
regardez le "Jeanne d'Arc" de Robert
Bresson, vous entendrez sa voix
d'enfant dans quelques répliques ! A
vous de trouver !

Sonia : Guadeloupéenne, Sonia est
membre de l'Emmanuel, engagée
depuis des années dans la pastorale
paroissiale, notamment dans le
catéchuménat. Sonia travaille par
ailleurs dans le secteur bancaire. Sonia
a rejoint l'équipe des formateurs cette
année et a réalisé son 
baptême du feu par une 
inoubliable marche en 
montagne au-dessus du 
Reposoir, bien accompagnée par notre
frère Jean-Baptiste ! Bienvenu !
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SOUTENIR LES SÉMINARISTES DE LA
COMMUNAUTÉ DE L’EMMANUEL

https://www.donpretres.com/ 
Déduction fiscale pour les donateurs français
 

PAR UN DON WEB
https://emmanuel.info/pretres/
 

PLUS D'INFOS SUR

Catherine Soudée
Tél. : +33 (0)1 58 10 74 64
Communauté de l’Emmanuel 
 91 boulevard Auguste Blanqui 
75013 PARIS
 

VOTRE CONTACT DONS

Vous pouvez désormais vivre un peu de
l’intérieur la joie des séminaristes.

Accédez aux vidéos en cliquant ici ou en
scannant le QR code 👇

QUELQUES VIDÉOS DE
NOTRE VIE AU SÉMINAIRE

La prière est notre premier soutien ! De notre côté, nous prions chaque soir lors de
l’office des vêpres pour les intentions de nos donateurs.
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https://www.donpretres.com/
https://emmanuel.info/pretres/
https://drive.google.com/drive/u/0/folders/14E7m1BDv7czdESWyWUQ3nE_tG80oO2ms

